

LA GUERRA CON ESTADOS UNIDOS

Cuando en marzo de 1847 los Estados Unidos le declararon la guerra a México, los marines estadounidenses lograron invadir el puerto de Veracruz. Y tuvieron que pasar varios meses para que las fuerzas comandadas por el comodoro Mathew C. Perry llegaran el 21 de octubre a la desembocadura del río Grijalva. Un vez allí atacaron y se apoderaron del puerto de Frontera, la tarde del 23. Apenas dos días después se plantaron frente a San Juan Bautista exigiendo la rendición de la plaza. Pero como el gobernador de Tabasco, coronel Juan Bautista Traconis, se negó rotundamente los invasores bombardearon la ciudad capital.

La defensa de San Juan Bautista estaba conformada por el batallón de Acayucan: se trataba de dos compañías, una compañía de infantería y otra de caballería, a las que se unieron algunos valientes vecinos que voluntariamente se prestaron para defender su ciudad. Fue así que durante dos días ininterrumpidos, los invasores intentaron desembarcar a fuerza de metralla y artillería. Sin embargo los mexicanos los rechazaron, ocasionándoles una gran cantidad de bajas. Quizás la más importante fue la del hijo del mismísimo comodoro Perry. La bravura de los defensores de San Juan Bautista fue tal que los estadounidenses se vieron obligados a solicitar una tregua a través de los cónsules de Alemania, España y Gran Bretaña. Una vez pactado el alto al fuego, Perry y sus marines terminaron abandonando sus posiciones y retornaron al puerto de Frontera.

Como los invasores estadounidenses permanecían en Frontera, el gobernador Traconis le pidió ayuda al gobierno federal para enfrentar el inminente nuevo ataque. Pero como el gobierno de la República respondió con evasivas, Traconis se pronunció contra el presidente José Mariano Salas. De todas formas se llevaron a cabo preparativos para enfrentar cualquier tipo de contingencia que se presentara, con la construcción de un fortín llamado "Iturbide".

El pretexto utilizado por el gobierno estadounidense fue que "México había cruzado la frontera de los Estados Unidos y ha derramado sangre americana en suelo americano". El resultado de la Guerra, despojó a México de extensos territorios.





Matthew C. Perry

Fue así que el 16 de junio de 1847, el comodoro Perry insistió y volvió a plantarse con sus marinos frente a San Juan Bautista. Pero desconocía que el gobernador Traconis, junto con los miembros del Congreso se habían instalado en Tacotalpa desde el día anterior, declarando a ésta villa como la capital provisional de Tabasco y dejando la ciudad de San Juan Bautista bajo el mando del comandante, general Domingo Echegaray.

En ese nuevo enfrentamiento con los invasores, Echegaray ordenó la retirada de las tropas nacionales hacia las villas de Atasta de Serra y Tamulté de las Barrancas. Desde allí fue donde posteriormente marcharon a Tacotalpa para unirse con las autoridades estatales.

Al no contar casi con ningún tipo de protección, la ciudad de San Juan Bautista terminó siendo ocupada por los estadounidenses; el comodoro Perry nombró como gobernador provisional al comandante Van Brunt, mientras él se dirigía a Frontera. De todas maneras, la respuesta mexicana no se hizo esperar y comenzó un hostigamiento por parte de la guerrilla, que atacaba a los invasores por todas partes. Ese sistema de ataque alcanzó una magnitud tal que aparecían estadounidenses muertos por las calles a diario. El clima, mientras tanto, también jugó un papel importante ya que permitió el desarrollo de ciertas enfermedades que diezmaron a la tropa invasora. En definitiva, la ocupación duró apenas treinta días hasta que finalmente la ciudad fue desalojada.

ELBIBLIOTE.COM

1847 los Estados Unidos le declaró la guerra a México,

las fuerzas comandadas por el comodoro Mathew C. Perry llegaron al río Grijalva

Atacaron y se apoderaron del puerto de Frontera

Se plantaron frente a San Juan Bautista exigiendo la rendición de la plaza.

El gobernador de Tabasco, se negó rotundamente, los invasores bombardearon la capital

La defensa de San Juan Bautista estaba conformada por el batallón de Acayucan

La bravura de los defensores fue tal que los invasores solicitaron una tregua

En 1847, Perry volvió a plantarse con sus marinos frente a San Juan Bautista.

Desconocía que Traconis dejó la ciudad bajo el mando del gral. Domingo Echegaray.

La ocupación duró apenas treinta días hasta que finalmente la ciudad fue desalojada.

Los norteamericanos atacan por dos frentes por el norte y por mar entran por Tampico y Veracruz, para el año de 1849 el ejército Mexicano realiza dos heroicas defensas pero con malos resultados en Churubusco y en el Heroico Colegio Militar hoy Castillo de Chapultepec.

